

SUSCRICION PARA PAMPLONA. Un mes . . . 1'25 pesetas. Tres meses . . . 3'50 . . . Seis meses . . . 6'75 . . . Doce meses . . . 12'50 . . .

El Eco de Navarra

SUSCRICION PARA FUERA DE PAMPLONA. Tres meses . . . 4 pesetas. Seis meses . . . 7'50 . . . Nueve meses . . . 12 . . . Doce meses . . . 14 . . .

DIARIO INDEPENDIENTE.

PAGO ADELANTADO

PAGO ADELANTADO.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital indica que continúa el abono.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES. Teléfono número 7.

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 26, bajo y calle de San Gregorio, 35.

D. RAFAEL AMICHIS Y LACABE Falleció en Montreal el día 30 de Octubre de 1896 DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENEDICION DE SU SANTIDAD R. I. P. SUS HIJAS Y SOBRINOS Suplican a sus numerosos amigos se sirvan encomendarle a Dios, rogando por el eterno descanso del finado. Montreal 4 de Noviembre de 1896.

Estadística del departamento del Herault de 1880 a 1895. Table with columns: AÑOS, Americanas, Tratadas con sulfuro de carbono, Tratadas con fosfato de calcio, Sumergidas, Regadas, Plantas en las arenas, Francesas resistentes todavía, TOTAL DEL VIÑEDO.

Falta ahora que Navarra, fijándose en el ejemplo que nos ofrece Herault, más que en la conducta observada por las provincias españolas floxerasas que, fuera de las de Girona, Barcelona y Málaga, poco o nada tienen que imitar de bueno, se disponga decididamente a llevar a cabo la

Pamplona 4 de Noviembre de 1896.

Reconstitucion de los viñedos EN FRANCIA.

Hoy que la presencia de la flojera en esta provincia tiene tan gravemente comprometida nuestra riqueza vitícola, ya bastante quebrantada de antes, por los muchos estragos producidos en la vid por pertinaces enfermedades fitoparasitarias; ataques de insectos; escasez de lluvias en algunos puntos, y las medianas condiciones en que se viene realizando desde hace algunos años el tráfico del vino, estimamos oportuno consignar algunos de los datos que há pocos meses leímos en una revista francesa y que hoy volvemos a tener á la vista, referentes á la interesantísima campaña que contra el diminuto y formidable insecto viene haciendo uno de los departamentos de Francia más productores de vino, cual es el de Herault.

ra que uno de los caracteres distintivos de algunas especies de vid americana, es tener poco sensibles las raíces á los ataques de la flojera, en esta simple observacion es donde se basa la salvacion de la viticultura europea, pues que nuestras vides no ofrecen la menor resistencia á los repetidos ataques del hemiptero, y los insecticidas y otros procedimientos preservativos ó de extincion, son medios que en circunstancias limitadas pueden emplearse tan solamente. El Herault, á que se contraen los datos, contaba antes de la invasion floxérica más de 200.000 hectáreas de viñedo con una produccion de 3.000.000 de hectolitros de vino (más de triple cantidad que la que se cosecha en Navarra en año favorable) y á los pocos años de la presentacion de la plaga, aquella vasta extension de viñedo se redujo á 60.000 hectáreas, quedando por tanto destruidas cercos de las tres cuartas partes. No obstante las asoladoras proporciones tomadas por la plaga, grandes y pequeños propietarios lanzáronse decididos á la obra de la reconstitucion del viñedo, empresa tanto más ardua y costosa cuanto que tenían que luchar al mismo tiempo con otros enemigos como el mildew, blakrot, clorosis, etc. Hoy, tras una lucha titánica, el viñedo está reconstituido y la defensa contra la flojera y demás enfermedades, se considera allí como cosa resuelta, siendo mucho de notar que tan felicísima campaña se ha tenido que basar, en su mayor parte, en nuevas experiencias ó tentativas que muchas veces resultaban infructuosas, como no podía menos de suceder, pues que dicho departamento fué uno de los primeros atacados y no se conocian procedimientos verdaderamente eficaces todavía para defenderse. Grandes en un principio y mucho despues las discusiones y vacilaciones acerca del mejor procedimiento de defensa, declarándose unos partidarios decididos de las cepas americanas, mientras otros confiaban en el empleo de insecticidas, hoy, en Herault, tan solamente atribuye eficacia á las cepas americanas, las que ocupan el 94 por 100 de la superficie del viñedo, en tanto que la extension tratada con insecticidas no llega al 1 por 100 de dicha superficie. Que para conseguir esos resultados ha sido preciso emplear una suma de trabajo y dinero verdaderamente enorme, es indudable, como asimismo es clarísimo que el éxito feliz alcanzado debe en gran parte atribuirse á la Escuela nacional de Agricultura de Montpellier y á los grandes esfuerzos de las Sociedades de Agricultura de Herault.

Han fallecido: En Fitero, don Benigno Sanz Muro. En Irurzun, don Joaquín Garro Lacuza. R. I. P.

LA AMBICIOSA.

Desde niña despreciaba las muñecas, tiernas iniciadoras de la maternidad futura, y los juguetes que solían ser el encanto de sus amigas. Una fiebre de dominación la impulsaba instintivamente á mandar á sus condiscípulas de convento y á disputarles con empeño los premios de fin de curso. En sus raras expansiones, confesaba que era ambiciosa y que se creía destinada á ocupar una gran posición en la sociedad. Cuando fué mayorcita insistió en sus ideas, apenas sensible á las influencias de la vida, y cuando fué mujer, empezó á sufrir y á temer, pero no sin esperanzas. Los primeros pretendientes que aspiraron á su mano fueron rechazados con una decisión capaz de desanimar por completo á todos los jóvenes de las cercanías. Las profesiones de aquellos sugetos le parecían demasiado humildes. Así es, que no hizo caso ni de médicos, ni de abogados, ni de comerciantes, ni de militares subalternos. Aspiraba á mucho más, hasta el punto de que sus padres solían decir con tristeza: —¡Qué trabajo nos va á costar el casar á Clara! Durante una balde que dió un opulento propietario de las cercanías, le hablaron á la muchacha de un ingeniero que la pretendía y enseñaron al candidato, el cual ignoraba que sus amigos hubiesen dado semejante paso. Se trataba de un joven de veintidós años, elegante y de aspecto melancólico y modesto. Clara le rechazó sin vacilar. —Pero es un hombre muy distinguido... —Si no lo fuera, no me habrían ustedes hablado de él. —Antiguo alumno de la Escuela Politécnica... —Nada me importa. —Es ingeniero... —¿Y quién no lo es en estos tiempos? —Agregado al servicio de puentes y calzadas en Marsella. —No vale la pena de salir de Dijon para ir á Marsella. —Llévate un nombre célebre. —Célebre, sí; pero republicano. El imperio no le ascendería nunca.

defensa de su preciada riqueza vitícola sin omitir sacrificio alguno, para evitar sobrevenga una inmensa catástrofe, la total desaparición de la principal fuente de riqueza de la provincia.

—Con que le rechaza usted? —¡Definitivamente! Al cabo de seis meses se casó Clara con un general de brigada, relativamente joven, á quien había visto en la Exposición Universal de 1867 formando parte de la comitiva del emperador. Aún no habían transcurrido tres años, cuando el general de brigada fué hecho prisionero en Sedán y murió en una aldea, después de una carrera honrosa, pero obscurcida. Terminada la guerra, Clara, vestida de luto, volvió á Dijon, con objeto de residir en la casa paterna. La primera vez que salió á dar un paseo por la población, leyó al pie de un anuncio oficial, este título y esta firma: El prefecto, Sadi Carnot. Era el nombre del ingeniero agregado á los montes y calzadas de Marsella. Á quien había rechazado algunos años atrás. —¿Sigue todavía soltero?—preguntó Clara. Le contestaron que se había casado hacía dos años y que tenía un hijo. Desde aquel momento no pudo Clara ocultar su despecho y rechazó también á quantos partidos se le presentaron para contraer segundas nupcias. Engañada por mentirosas apariencias, sólo pensaba en leer el destino en el rostro de sus conocidos. El ingeniero, despues de haber desempeñado los cargos de comisario de la Defensa Nacional y de prefecto, fué enviado á la Asamblea y elegido miembro de la Comision de presupuestos. Una tarde supo Clara que Carnot había sido nombrado ministro de Hacienda. El dolor de la viuda fué inmenso é indescriptible. Pero su despecho no reconoció límites, cuando en Diciembre de 1897 Sadi Carnot fué elegido presidente de la República. Al leer la noticia en los periódicos estuvo á punto de perecer. Desde aquel día se retiró de la sociedad y se aisló en sus tierras, para vivir el sueño de su desalentada existencia. Desde el fondo de su soledad veía los esplendores que había perdido y se desesperaba como la más envidiosa de las mujeres. Clara murió de pena despues de grandes é inconsolables sufrimientos. Esta leccion puede servir de aviso á las mujeres ambiciosas en materia de matrimonio. El hombre que ha de regir la nacion francesa el siglo que viene, vegeta quizá soltero é ignorado en el desempeño de algun modesto empleo.

(1) Para hacer comprender á los no familiarizados con las ciencias naturales la verdadera significacion de la palabra especie en la nomenclatura hoy seguida de las plantas y para evidenciar mejor las diferencias que separan entre sí á las especies pertenecientes al mismo género, como Pinus que comprende el peral y manzano, Vitis que abraza todas las especies de vid, &c., se recurre á esos ejemplos.

Hé aquí el cuadro antes citado.

Julian no supo decir mas que dar las gracias y disculpar torpemente su negativa. Los dedos de lady Juana, que acariciaban maquinalmente á su gato, le acariciaron en sentido contrario, al exclamar: —¿Por qué no acabais de decir la verdad? ¡creéis que á mí se me engaña facilmente! ¡vuestra conducta debe tener otra explicacion! ¿Huis de mi casa porque de seguro hay en ella alguna persona que os desagrada, y yo soy quizás? Julian manifestó con un ademán cuanto era absurda la suposicion de su tia. El gato molestado por los bruscos movimientos de su ama volvió la espalda á los dos interlocutores y se fué á estenderse delante de la chimenea magistrosamente sobre la alfombra. Lady Juana insistía. —¿Es Gracia Roseberry quizás?—dijo. La paciencia de Julian daba ya muestras de cansancio. —¿Queréis saberlo!—dijo con alterado acento.—Pues bien, sí, es la señorita de Roseberry. Si la viérais, si tuviera precision de seguirla viendo... Y su frente se tiñó de carmin. —Si continuara viéndola sería el hombre mas desgraciado de la tierra y faltaría á la lealtad que debo á un amigo de la infancia. Profundo sombro se pintó en el semblante de la anciana, que cruzó las manos y miró fijamente á Julian, murmurando: —¿Queréis decir que estais enamorado de Gracia?

Julian levantóse violentamente, y su acción volvió á turbar el sueño del gato, que aquel día estaba condenado á no tener tranquilidad. —No sé qué deciros,—esclamó con violencia.—¡No me lo sé decir á mí mismo! Ninguna mujer en mí ha producido sensacion tan profunda, y el deseo de dejar de verla me ha hecho abandonar vuestra casa y emprender este viaje... ¡Viaje inútil! ¡Pienso en ella constantemente, la veo sin cesar y la oigo en este momento como os oigo á vos cuando habláis! Esta mañana me prometí á mí mismo no poner los pies en esta casa, y ya lo veis, he venido dando un pretexto frívolo á mi conciencia: he dicho que necesitaba hacer os una visita... daros cuenta de mi viaje... pero no; me ha traído ella! Yo esperaba encontrarla aquí, lo espero todavía, y sin embargo es la prometida de Horacio, de mi mejor amigo... ¡Soy un miserable ó un loco! No digais una palabra de todo esto á Haracio y dejadme partir. Y se dirigió á tomar su sombrero. —No tal,—repuso lady Juana deteniéndole. No os dejaré partir en ese estado, venid aquí. Y el mismo tiempo admiraba los brillantes colores que animaban la fisonomía de Julian y el fuego de su pupila. ¡Jamás su sobrino la había parecido tan bello! Lady Juana le tomó del brazo, le volvió á bellar á su lado y casi se permitía disculparle. —No era su hija adoptiva una encantadora jó-

ven? ¿Por qué enojarse si un hombre de génio y de corazon se prendaba de ella? Su señoría decidió que su sobrino era más digno de compasion que de castigo. ¿Cuál es la hija de Eva que hubiera discurrido con otra lógica? Que un hombre cometa toda clase de errores, siempre que una mujer los motive, encontrará fondos inagotables de benevolencia en el corazon de las demás mujeres. —Sentaos y no habléis con ese tono indigno de vos. Un hombre de corazon, y sobre todo un hombre célebre, debe saber dominarse. —Pedid esa gracia para mí al Ser que dirige todos nuestros sentimientos. Yo no puedo. Y de nuevo se levantó, y de nuevo lady Juana le hizo sentar. —Quedaos, aunque sea por pocos minutos; tenemos que hablar. —¿Del asunto de la señorita de Roseberry? —Sí, del asunto de esa odiosa mujer, que ha asustado á mi pupila. Y despues de una pausa, continuó: —Tengo que confesaros, harto á mí pesar, que esa miserable, no solamente á trastornado á Gracia sino que me da miedo á mí misma. —¿A vos? La creo inofensiva; pobre, niña. —Os atreveis á compadecerla. —¡Con toda mi alma! La paciencia de la anciana la abandonó de nuevo. —Me exaltan los que no saben condenar á nadie. Si hubiérais vivido en la antigua Roma, cre-

Folleto de EL ECO DE NAVARRA. 35 "RESUCITADA," —Quiero saber por qué os habeis tomado el trabajo de ir á buscar vos mismo noticias cuando hubiera sido tan fácil escribir á cualquiera que os las proporcionara. —Tenéis razon. Bien; empezais por confesar; así me gusta. Además, habeis prometido ser mi huésped; ¿por qué os habeis arrependido. Julian vaciló, lady Juana le miró como quien está resuelta á no pasar mas adelante sin obtener respuesta y el joven repuso: —Tenia una razon para partir. —Una razon, ¿cual? —Preferiria no decirla. —¡Sois el hombre de los misterios! Siempre habré otra mujer en el fondo de ese, ¿no es verdad? No es extraño que en vuestra calidad de hombre público y respetable, estéis un poco confuso al oírme hablaros así... En fin, cambieemos de conversacion; creo que ahora que estais de vuelta os quedaréis aquí. Una vez más, el célebre orador no supo que decir y una vez más lady Juana aguardó su explicacion todo el tiempo que él quisiera.

La habilidad consistiría en saberlo descubrir a tiempo.

AURELIANO SCHOLL.

La insurrección de Filipinas.

El embarque de refuerzos.

Está acordado el orden de embarque de las fuerzas que han de marchar dentro de pocos días a Filipinas, y que ascenden aproximadamente a 5.000 hombres.

En el vapor correo del día 7 embarcarán las cuatro compañías de infantería y dos de marina, como estaba acordado, y cuya fuerza ascenderá próximamente a mil hombres.

Quedarán por embarcar dos batallones de cazadores a 1.400 plazas cada uno y el batallón de infantería de marina, con 900.

Para este último ha facilitado el Ministerio de la Guerra el armamento y correajes.

El día 10 saldrá de Barcelona un vapor con la mayor parte de los cazadores, y pocos días después, cuando se termine la organización del batallón de marina, marchará otro vapor con el resto de las fuerzas.

Se calcula que antes del 20 de Diciembre estarán en Filipinas estos refuerzos.

De Barcelona telegrafian, además, que el día 5 quedarán concentradas seis y organizadas cuatro compañías de las siete que deben embarcar para Filipinas.

Las operaciones.

Entre las fuerzas indígenas que están en la isla de Luzon y las peninsulares que se han enviado, contando con las que han de embarcar en este mes, se reunirán allí más de 20.000 hombres.

Hasta que llegue a Manila el general Polavieja no es probable que se preparen nuevos refuerzos, ni, como se ha dicho, se designe ningún otro general para ir a Filipinas.

Según las referencias que tenemos, se ha procurado en esta ocasión que no se repita el caso de Melilla, donde hubo excesivo número de generales.

Para las operaciones en la isla de Luzon se trata de organizar servicios de guardias y formar columnas relativamente pequeñas, que marchen en combinación unas con otras.

Si el general Polavieja comprende que hacen falta refuerzos, los pedirá desde Manila y entonces se le enviarán.

Buque abandonado.

En las costas de Cavite ha sido hallado abandonado el buque «General Calvo», presumiéndose que los que lo tripulaban asesinaron al piloto y se pasaron a la insurrección.

Combates.

Al verificar el día 5 una descubierta en Bacoor se trabó un combate en el que se logró poner al enemigo en dispersión, causándole muchas bajas.

Nosotros tuvimos un soldado grave. Los rebeldes habían levantado barricadas que fueron destruidas por los soldados.

El general Rios llegó en la noche del día 4 al itamo de Noveleta, que fué atacado por los rebeldes, siendo defendido por un batallón de infantería de Marina que les causó muchas bajas.

Nosotros tuvimos tres heridos, uno de ellos grave, de dos balazos en el vientre y en el pecho.

Un grupo de 100 insurrectos atacaron el polvorín de Binacayan, que fué defendido por los voluntarios de Manila y fuerzas de artillería.

Dispersados los rebeldes se retiraron, pero por la noche volvieron a atacar el polvorín en mucho mayor número.

Acudió en auxilio de los españoles una columna de 800 hombres, a la que los rebeldes recibieron con grandes descargas, trabándose un combate en el que murieron 100 insurrectos.

La opinion contra Blanco.

Cuando avancen las tropas en las operaciones emprendidas no irá ya al frente de aquellas el general Rios, como va en la actualidad, sino se dice que se encargará del mando el capitán general señor Blanco.

Esto ha molestado a la opinion, que se muestra muy contraria a Blanco.

Esto ha molestado a la opinion, que se muestra muy contraria a Blanco.

Entusiasmo.

Van a ser obsequiados con un banquete los filipinos que permanecen fieles a la causa de España.

A pesar de la situación del país hay gran entusiasmo entre el elemento español, abrigándose la esperanza de que la insurrección será sofocada.

Las escenas patrióticas que se desarrollan son verdaderamente conmovedoras.

Barcos apresados.

El almirante jefe del apostadero de Manila comunicó al ministro de Marina que los cruceros españoles han logrado apresarse a siete barcos pesqueros pertenecientes a los insurrectos, que se cree estaban destinados a conducir expediciones.

De nuestros corresponsales

El mercado de Irurzun.

2 de Noviembre de 1896.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío: Después de algún tiempo de silencio, me propongo hoy seguir como antes remitiéndole las notas de los precios de las especies y ganados, que rigen en los mercados de este pueblo.

Ayer hubo concurrencia numerosísima y mucho ganado y frutos, cotizándose los precios medios siguientes:

Pareja de bueyes de 400 a 700 pesetas; ganado para carne docena 6; cerdos gordos 6; oveja una 12; cabras 20; cerdos pequeños de reorís 16; gallina par 3; huevos docena 0'80; trigo robo 6; patatas 1'18; uvas arroba 1'50; palomas par 2.

No habiendo ocurrido ningún incidente digno de mencionarse, se repite de V. atento S. S.—El corresponsal.

GACETILLAS.

Como dijimos ayer, el lunes tomaron posesión los nuevos diputados forales jurando luego el cargo; y hoy debemos agregar que el señor Gobernador civil pronunció en tan solemne acto un afectuoso discurso en el que manifestó que tenía los mejores antecedentes de los diputados elegidos y que confiaba que en el puesto que iban a ocupar no harían otra cosa, en unión de los antiguos, que verdadera administración en beneficio de la provincia; ofreciéndose después a la Corporación provincial manifestando las simpatías que sentía hacia Navarra.

En breves y oportunas palabras contestó el digno Vice-presidente de la Diputación Sr. Eze-

verri agradeciendo los ofrecimientos de la primera Autoridad civil de la provincia.

Ayer martes quedó constituida la Diputación, y al hacerse el nombramiento de Comisiones, por indicación del diputado señor Mata, se encargó al Presidente señor Ezeverri, designar a los individuos que las hablan de componer.

El señor Ezeverri designó para la de Hacienda a los señores Elorz y Mata; para la de Beneficencia a los señores Gastón, Mata e Iturría; y para la de Fomento a los señores Errea y Martínez.

Estas propuestas fueron aceptadas y aprobadas sin discusión por los señores diputados, resultando, como es natural, Presidente de todas ellas el Presidente de la Diputación don Ramon Ezeverri.

Los señores diputados designaron a su vez al señor Ezeverri para gobernar el orden interior del Palacio Provincial.

También se designó al Sr. Iturría para que represente a la Diputación en la Comisión de las parcelas de las cuatro provincias, ejerciendo el cargo que antes desempeñaba el Sr. Arraiza.

El Sr. Errea continuará ejerciendo el cargo de vocal de la Junta provincial de Instrucción pública; y en lo que concierne a la Escuela de Artes y Oficios continuarán entendiendo los señores Ezeverri y Errea.

El Sr. Presidente de la Diputación presentó un balance del estado general económico de la provincia con sus correspondientes comprobantes, y un estado general de los presupuestos con lo gastado y lo que queda de existencia para el año actual.

El señor Administrador especial de Hacienda de esta provincia nos participa haber tomado posesión de su cargo ofreciéndose oficial y particularmente.

Damos las gracias a nuestro amigo don Jerónimo Flores por sus finos ofrecimientos.

Asociación del Apostolado de la Oración.

Esta Asociación consagra al Sagrado Corazón de Jesús el viernes primero de Noviembre los cultos siguientes:

Por la mañana. A las siete habrá Misa de Comunión.

A las once habrá Misa solemne con el Santísimo expuesto.

Por la tarde. A las seis expuesto el Santísimo, se hará un devoto ejercicio con cánticos, pláticas y reserva.

Los asociados pueden ganar indulgencia plenaria.

Se ha establecido una cartería en Ororbia con obligación de recoger y entregar al paso del conductor de Pamplona a Estella y servir a los pueblos de L. Candea de Olza.

También se ha establecido un peatón de Irurzun a Atondo, Izu y Aizoon.

Se ha suprimido el peatón de la correspondencia de Ororbia y Atondo (Izu).

Sucede lo que ha sucedido siempre.

Siempre, mientras en Clotrubérgo se denuncia a los que cazan con liga, en Madrid, en el restaurant de Fornos, en las mismas narices del mismo Linares Rivas, se anuncia en El Liberal que uno de los platos que se iban a servir el día 2 de Noviembre era calandrias al costron.

No es esto, señor ministro de Fomento, tirar la cuerda para los de Navarra y hacer la vista gorda para los de Madrid, ó más el Sr. Aureliano que las calandrias se han metido voluntariamente en la cocina de Fornos para que las gusen?

Todo puede ser; porque quien en estos momentos, siendo ministro, se ocupa de pájaros, es capaz de creer que las lechuzas se beben el aceite de las lámparas de las iglesias y que las calandrias están muy satisfechas cuando les hincan los dientes los madrileños.

Con posterioridad a la relacion

que días pasados publicó EL ECO DE NAVARRA, han ocurrido las siguientes alteraciones del Clero en esta Diócesis:

Don Tomás Aldaz, Ecnómico de Arizala, ha sido trasladado de Coadjutor a San Pedro de Estella, quedando vacante aquella parroquia.

Don Tomás Vergara, Coadjutor de San Pedro de Estella, cesa por haber sido nombrado capellán de la cárcel de la misma ciudad.

El viernes próximo se celebrará

en Auza la renombrada feria quincenal.

En Garde ha sido herido de dos

cuchilladas el vecino Mariano Berebas, siendo el autor su padre político, el cual se halla preso.

Segun oficio del Alcalde de Ar

teta han disparado un tiro sin consecuencias a la ventana de la casa del vecino Pablo Larumbe, ignorándose quien sea el autor del hecho.

La conduccion de la correspondencia

de Lodosa a Estella ha sido adjudicada por cuatro años a don Carmelo Ramirez, por 933 pesetas; y por el mismo tiempo a doña Clara Gonzalez, de Tafalla a Estella en 1.212 pesetas.

Se ha concedido autorizacion al

padre del recluta Francisco Cumia Moso, excedente de cupo de 1894 para que dentro del plazo de un mes pueda hacer la redención en las oficinas de Hacienda de esta provincia.

El señor don Gabino Artola ha

renunciado a los derechos que adquirió al curato de Leblanco en virtud del nombramiento hecho por el señor duque de Granada de Ega.

Se están instruyendo los expedientes

para la adjudicación de los curatos de Donamaría, Orbiceta y Alzcorbe.

El día 13 del actual tendrá lugar

una gran carrera de andarines entre José Jrestoriz (*) Maqueta de Alegria (Gulpuzcoa) y Tomás X (a) el de Atallo (Navarra).

Juegan 1.000 pesetas: el recorrido es de unos 43 kilómetros, siendo el trayecto de Betel a Villafraanca (de Gulpuzcoa) ida y vuelta.

Créase que el recorrido se hará en cinco horas. La carrera comenzará a las nueve de la mañana.

Véase el telegrama en que nos

anuncian de Bilbao que el hijo del filibustero Calixto Garcia ha sido allí detenido.

Véase también el resto del contenido y todos y cada uno hagan las reflexiones que hacen los buenos españoles y...

Yo creo lo que los frailes y españoles allí dicen de la situación en que se halla Filipinas y dado lo que dice Blanco.—Estanislao L. Arrechea.

Nosotros esperamos la llegada a España de Blanco, como tuvimos la paciencia de esperar la llegada de Calleja, y después que hablé juzgáramos a Blanco como hemos juzgado a Calleja.

En sufragio de las almas de los

religiosos agustinos asesinados en Filipinas, hoy a las ocho de la mañana se celebrará una Misa en la Capilla de la Virgen del Camino, siendo celebrante don Cipriano Olaso, catedrático del Seminario Conciliar.

Los sufragios los ha dispuesto la familia de nuestro amigo el religioso pamplonés B. P. Fray Santos Layun, párroco de Puerto-Galera (Filipinas.)

En Tudela ha fallecido don Cecilio

Jimenez Calvo; a su atribulada familia damos nuestro sincero pésame, al propio tiempo que a Dios rogamos por el eterno descanso del alma del finado.

Como nuestros lectores pueden

ver en la Primera Conferencia, nuestro amigo don Jerónimo Flores que acaba de tomar posesión del cargo de Administrador especial de Hacienda de Navarra ha sido nombrado Delegado del mismo ramo en la provincia de Soria.

Los reclutas destinados a Ul

tram se incorporan recientemente a los cuerpos de infantería de esta guarnición, están ya terminando su instrucción militar, dedicándose estos días a los ejercicios de guerrillas.

Nuestro amigo el ilustrado general don José

Luna Orfila, que por espacio de tantos años estuvo al frente de la Comandancia de ingenieros de Pamplona, se ha encargado de la dirección de la quinta sección en el Ministerio de la Guerra.

Se ha dispuesto que los regimientos del arma de

Caballería que no tengan completo el número de monturas que por reglamento les corresponden, procedan sin demora a la construcción de las que falten; y con el fin de que puedan fácilmente pasar de su actual situación a la de plé de guerra, que cada uno de ellos construya desde luego, y con cargo al fondo del material, 200 fustes, que conservarán en sus respectivos almacenes.

Los reservistas deberán pasar la revista anual

antes del día 30 de Noviembre, bajo la pena de ser declarados prófugos si no lo hicieren.

Pronto comenzarán a funcionar las comisiones

mixtas creadas por la nueva reforma del reclutamiento y reemplazo.

Los oficiales mayores de las comisiones mixtas de reclutamiento del ejército serán tenientes coronelos ó comandantes de la escala activa, y se procurará que no sean naturales ni estén casados en las provincias donde sirven.

Segun nuestras noticias, pro

mete ser un acontecimiento la función religiosa que las sociedades Santa Cecilia y Orfeón Pamplonés van a celebrar en honor de Santa Cecilia, pues tomarán parte en la interpretación de la misa elegida más de cien ejecutantes.

De Tudela dicen que á conse

cuencia de las lluvias el río Queiles ha aumentado bastante su caudal de aguas.

Estas proceden de los barrancos de Montes de Cierzo.

El Orfeón Pamplonés ha rega

lado a su baritono solista señor Pindo un elegante y artístico reloj de bolsillo, que en una de sus caras lleva una sentida dedicatoria.

Un periódico de San Sebastián

recibió ayer dice: Se cree que hoy podrán pasar los trenes por el lugar del desprendimiento de Gainchurizqueta.

Los viajeros seguirán trasbordando durante tres ó cuatro días, a fin de evitar desgracias caso que por la trepidación del tren caiga parte de la montaña, que está algo resentida á consecuencia de los aguaceros de estos días.

Con sentimiento hemos visto

en los periódicos de Madrid que ha fallecido en Cuba á consecuencia del vómito el distinguido primer teniente de artillería señor Guillén, que marchó de Pamplona á principios del mes de Septiembre.

Nuestra paisana la maestra do

ña Felisa Galve ha sido nombrada para desempeñar la escuela de Paracuellos de Jiloca (Zaragoza).

Segun nos manifiestan es abundante

la cosecha de uvas, que se está haciendo en el valle de Egúés.

Nuestro corresponsal de Miranda

de Arga nos dice que en aquella localidad va decreciendo la viruela.

En cinco meses han fallecido de viruela 56 personas, y de otras enfermedades 21.

Ayer á las cuatro de la tarde

el Excmo. Sr. Obispo visitó al M. I. Sr. Gobernador civil de la provincia.

En la tarde de ayer se vacunaron

en la Casa Consistorial 21 personas de ambos sexos.

La cofradia de Almas fundada

en el Santo Hospital de Pamplona, celebrará durante los días 8 y 9 de Noviembre los cultos siguientes:

Día 8.—Por la mañana, á las siete, habrá Misa y Comunión: A las diez se expondrá S. D. M. y cantará Tercia, durante la cual se celebrará una Misa rezada, y terminada ésta será la solemne con sermón que predicará el Presbítero D. Leandro Arce-ya.

Por la tarde, á las cuatro se cantarán Completas y se hará la reserva.

Día 9.—A las diez de la mañana se celebrará una solemne función de Aniversario, en sufragio de las almas de los Hermanos difuntos, cantándose un nocturno durante el cual habrá Misa rezada y á continuación será la solemne, terminada la cual habrá sermón y responso general.

Nuestro venerable Prelado ha de

terminado celebrar, Dios mediante, Ordenes generales en las próximas temporadas de Santo Tomás.

En su virtud, los que se encuentren en condiciones de aspirar á ellas, presentarán oportunamente las solicitudes correspondientes en la Secretaría de Cámara, acompañadas de los documentos prevenidos en edictos anteriores.

Ha sido nombrado maestro en

propiedad de la escuela de niños de Peralta don Pedro Gonzalez Hernandez.

Clasificación de las reses vacunadas y las reses sacrificadas el día 2 de Noviembre para el abasto público de esta capital.

Bueyes ó vacas, 4; Terneras, 8; Carneros, 21; Ovejas, 12.

El famoso ayunador Tanner acaba de morir en un incendio ocurrido en Cleveland (Ohio).

Tanner era médico, y en 1880 se hizo célebre, sometiendo á la prueba de un ayuno de cuarenta días.

Después de vender drogas y de fundar un asilo para niños extraviados, cosas ambas que no le dieron resultado feliz, desahó en 1891 á su principal rival, el italiano Succo, proponiéndole someterse, tanto como otro, á un ayuno indefinido, proposición que no fué aceptada por Succo.

El domingo primero del corriente,

á las cinco de la mañana falleció, después de haber recibido los Santos Sacramentos, el presbítero don José Aldaz, Párroco que ha sido de Tirapu por espacio de 44 años.

Desearse en paz.

Días pasados tuvo la desgracia

de caer á la acequia del Molino, en el camino del Cristo, jurisdicción de Tudela, el niño Ignacio Lasheras, sin que los esfuerzos de su atribulado padre sirvieran para salvar á la víctima que arrastraba con impetuosidad la corriente.

Aprobada del hecho la vecina de Tudela Francisca Chueca y Garcia, que se encontraba lavando en sitio próximo, se apresuró á auxiliar al padre de Ignacio que arrojándose á la acequia, sosteniendo por Francisca, consiguió salvar al niño de una muerte cierta.

Pero también el padre cayó al agua, y viéndose en situación apurada la antedicha vecina, sin reparar en peligros, se lanzó á la acequia logrando la salvación de aquella nueva víctima.

Francisca Chueca, la heroína de este suceso, es natural de Buñuel, y su conducta noble merece plácemes sin tasa.

Un periódico de la Coruña refie

re el siguiente hecho, ocurrido en Calleredo: «Para librarse del servicio militar como hijo de viuda el mozo Andrés Patiño, y en complicidad con su madre Dominga Martínez, ha tratado de asesinar á su padre Jacinto Patiño, esperándole en el punto llamado Cabañas de Veiga, asestandole una cuchillada en el cuello y varios golpes con una piedra en el pecho y haciéndole además un disparo de revolver.

Milagrosamente se pudo salvar el pobre hombre, que después no quería denunciar el hecho por no manchar á su hijo (textual), diciéndose por fin á hacerlo para ver así á éste le daba alguna vergüenza (idem.)

Esto nos hace recordar el hecho semejante acaecido en Alcueta (Baleares) en 1872, donde un mozo aconsejado por la madre, mató de un hachazo á su padre, para poder alegar la excepción de hijo de viuda.

Lo cual no le libró de pagar su barbarie en garrote vil.

Por lo que valga.

Hé aquí el remedio que se emplea en China contra la rabia.

Cuando un chino es mordido por un perro rabioso, come para curarse hígado del animal que le ha mordido.

Parece que el remedio no es malo. Y lo que tiene de curioso es que ya los romanos lo conocían, puesto que Plinio lo recomienda á las gentes mordidas.

Algunos médicos, en los tiempos modernos, han empleado empíricamente esta receta.

Miscelánea.

Después de una representación dramática, dice Gedeón á la primera actriz.

—Ha estado usted admirable. —Usted me aduló; para este papel se necesita ser joven y guapa. —Pero usted, señora, ha demostrado lo contrario.

A un poeta ingenioso y desgraciado le dice la lavandera que se le ha perdido una camisa de aquí, que se había llevado al río.

—¿Cómo ha de ser!—responde con filosofía el escritor.—Lo que siento más es que ha perdido usted dos cosas.

—¿Cómo dos cosas? —Sí: la camisa y el parroquiano, porque no tenía otra.

Un soldado andaluz, de vuelta de Cuba, viene en un barco que ha empleado en la navegación veinte días.

Preguntado por la causa de la tardanza, siendo así que había ido en trece días, contesta muy serio.

—Porque á la vuelta de todo camino es cuesta arriba.

Valores locales y provinciales.

OTIZACION DEL DIA 8 EN ESTA PLAZA.

Table with 3 columns: COMPRA, VENTA, Pesetas. Rows include Acciones Crédito Navarro, Id. Fábrica de Villava, Id. Sociedad de Arteta, Denda provincial, Id. municipal, Id. municipal, Id. 4 1/2 por 193, Obligaciones Fábrica Villava, Acciones de la Vintocla, Id. de Iruña.

Registro civil.

INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER. Nacimientos.—Varones 2 y hembras 1. Defunciones.—Dionisia Irisarri de 56 años de de Oite; Agapita Jimenez de 78 años de Morentin.

Matrimonios.—Roman Resa de Pamplona; y Maria Echegaray de idem.

Gobierno Militar.

SERVICIO DE PLAZA DEL DIA 4 DE OCTUBRE. Parada.—Cantabria. Jefe de día.—América; Teniente Coronel don Isidoro Sanchez.

Imaginería de día.—Cantabria; Comandante don Federico Gomez. Hospital y Provisiones.—Constitución; Capitán 1.

Reconocimiento de pienso.—Numanzia; otro. Vigilancia.—Los Cuerpos de la guarnición. Traje.—de diario.

Afecciones astronómicas

Día 4.—Pónese el sol á las 4 horas 49 minutos de la tarde.

Día 5.—Sale el sol á las 6 horas 39 minutos de la mañana.

Fase de la luna: cuarto menguante.

Observatorio meteorológico.

Las observaciones hechas ayer en la estación meteorológica de esta ciudad, son las siguientes: Temperatura máxima. 19'2 Minima. 1'3 Altura barométrica. 716'3 Velocidad del viento durante las últimas veinticuatro horas. 130 km. Dirección dominante N. O.

Santo de hoy.—San Carlos. Santo de mañana.—San Zacarías.

En la Catedral.—El oficio es de San Carlos, obispo y confesor, con rito doble menor. Por la mañana, a las nueve horas y misa. Por la tarde, a las tres y media y misa y dos más oficios. Por la noche, al toque de oraciones, la Congregación de Escolivos de María rezará el Santo Rosario.

Charada

Animal, segunda cuarta; letra la prima, lector; se toca el tercero cuatro y el todo nombra varon.

SERVICIO RAPIDO DE EL ECO DE NAVARRA (AGENCIA MENCHETA) De Bilbao.

Las autoridades han detenido al hijo del cabecilla Calixto Garcia; se había fugado de Barcelona burlando la vigilancia de la policía. Fue a visitarlo y lo encontró sentado en la puerta de la cárcel fumando. Negóse a hablar. Las indagaciones que he practicado permitieron asegurar que el detenido espera que Canovas le pondrá en libertad y podrá continuar el viaje a Nueva York a unirse con su madre.

CONFERENCIA TELEFONICA MADRID 3 (6 tarde)

Un telegrama particular de Hong-Kong participa que los separatistas filipinos siguen asolando las comarcas comprendidas entre Binang y Calamba. Han sido derrotados los sublevados en Lijan y Culucan. Añade el telegrama que una campaña ofensiva y rápida mataría a la insurrección en Cavite. La gravedad de los sucesos continúa siendo tan grande como desde el primer día.

El Consejo de ministros anunciado para hoy se ha suspendido por indisposición del señor Cánovas y del ministro de Gracia y Justicia, que están acatarrados. Apesar de esta indisposición ha recibido Cánovas la visita del ministro de Hacienda ocupándose en los detalles del empréstito.

Banquete a Polavieja. Hoy se ha celebrado el banquete con que el señor Obispo de cion ha obsequiado al general Polavieja, como despedida antes de marchar a Filipinas. Han asistido el ministro de la Guerra y varios de los jefes que acompañan a Polavieja en su viaje al archipiélago. En el banquete ha reinado mucho entusiasmo pronunciándose patrióticos brindis.

La firma. La Reina ha firmado el real decreto autorizando al ministro de Hacienda para la contratación del empréstito de 400 millones, con la emisión de obligaciones del Tesoro, bajo la garantía de la renta de Aduanas. En este momento se ignora aun el tipo de emisión, pues, en los centros oficiales nada se ha dicho sobre el particular. También ha firmado la Reina otro decreto autorizando la adquisición, por administración, de 50 kilos de plata fina para las labores de la Casa de Moneda y Timbre. Y los reales órdenes nombrando delegado de Hacienda de Teruel a don Guillermo Martí, que lo era de Soría, y para delegado de esta provincia a don Jerónimo Flores, Administrador especial de Hacienda que era de Navarra. Por último se concede franquicia postal a los administradores de bienes del Estado.

Rumor del día. Ayer corrieron, como ya se dijo, rumores pesimistas de Cuba; hoy en cambio se ha hablado de que nuestras tropas habían alcanzado una nueva e importante victoria sobre Maceo. En el ministerio de la Guerra se desmiente la noticia, que no ha comunicado ningún despacho oficial ni particular.

Juicios de un filibustero. Un corresponsal de «El Herald» telegrafía desde Cayo Hueso la llegada a aquella ciudad del famoso filibustero francés, Mr. Casprier, un querido gran amigo de Rochefort, que ha estado en el campo insurrecto, de donde ha retornado a Cayo Hueso. Considerando interesante el conocer las impresiones de Mr. Casprier tuvo con él una entrevista el citado corresponsal. Ha dicho el francés filibustero que cuando marchó a Cuba con ánimo de prestar su concurso a la insurrección creyó que se trataba de una verdadera campaña militar por parte de los separatistas. Pronto se convenció de que los rebeldes no constituyen un ejército regular, añadiendo que carecen de un jefe capaz de dirigir 6.000 hombres en una acción ofensiva.

Los insurrectos, según Mr. Casprier, son astutos y audaces y organizadores de sorpresas; pero, no sirven más que para una campaña de emboscadas: tirotean a las columnas españolas por los flancos y solamente hacen frente cuando cuentan con una superioridad numérica muy grande. No pueden jamás batirse cuerpo a cuerpo en combate abierto con los soldados españoles, pues éstos son muy superiores a los rebeldes. Muchas veces oyó decir Casprier en el campo separatista, que se iba a acometer a poblaciones fortificadas y a emprender operaciones militares de trascendencia; mas todo quedó reducido al ataque de indefensos poblados, destrucción de logueros y tiroteo de columnas.

Para los rebeldes el principal elemento de guerra es el caballo, con el cual hacen sus sorpresas y retiradas; hoy carecen de este esencialísimo concurso en sus operaciones. Ha dicho, también, que la tirantes entre a blancos y negros es grande, aunque hasta ahora han logrado centenares de caballos. La carencia de hospitalios en el campo insurrecto hace aumentar por modo terrible la mortalidad entre los rebeldes, los cuales se ven precisados a distribuir sus heridos y enfermos por los bohíos esparcidos en los montes, donde carecen de toda clase de cuidados y auxilios. El generalísimo Máximo Gomez cultiva las deserciones de soldados y guerrilleros españoles haciéndoles ofertas de dinero y honores; pocos son los que se pasan a las filas insurrectas, y los que lo hacen aprovechan la primera ocasión para desertar del campo separatista.

Cuando salió de Cuba Martínez Campos y después de la famosa marcha de Máximo Gomez y Maceo al través de la isla, creyeron los cabecillas que su triunfo estaba inmediato. Al ver luego los envíos de refuerzos y los sacrificios enormes de que estaba dando muestras España, el ánimo de los jefes mambises ha decidido notablemente, entibiando las esperanzas de los separatistas. Al presente, propalan la noticia de que el gobierno español ha fracasado en sus gestiones para hacer un empréstito en el extranjero y que no lo podrá efectuar tampoco en el interior. También dicen que las energías de Weyler hallarán su contrapeso en Madrid, por falta de recursos. Por último, concluyó diciendo Mr. Casprier: «Espana consigue tener dinero y procede con energía en la campaña de Cuba, de ella será el triunfo y la insurrección quedará dominada».

La elección presidencial. En Londres, según telegrafan, reina ansiedad por conocer el resultado de la elección de presidente de la república de los Estados Unidos. Hoy se está verificando la elección de compromisarios, de la que podrá deducirse las probabilidades de éxito de los candidatos. Los periódicos de Madrid hablando del asunto estiman, en lo general, que cualquiera que sea el resultado nada ganará España, pues tan mal nos irá con Mackinley que con Cleveland. Por esta razón, todo el mundo opina que ha de hacerse un vigoroso esfuerzo en Cuba, para quebrantar a la insurrección antes de que tome posesión el nuevo presidente de la república norteamericana.

Bolsa de Madrid. COTIZACION OFICIAL COMPARADA. Table with columns: Denda perpétua, Idem id., Idem amortizable, Billetes de Cuba, Cotas nuevas, Acciones del Banco de España, Id. de la Tabacalera, Cambios con París, Id. id. Londres. Rows for Dia 2 and Dia 3.

SEGUNDA CONFERENCIA MADRID 3 (11 noche)

Reconcentración en los poblados. El bando dado por el general Weyler ordenando la concentración en los poblados de los campesinos, se está cumpliendo por infinidad de familias, que se acogen a los pueblos fortificados, quedando de este modo los insurrectos desprovistos de tan importantes auxiliares para sus confidencias y espionajes.

Tres rusos insurrectos. Los tres rusos pertenecientes a las partidas de Maceo y que se presentaron hace pocos días a Indulto en Artemisa, son un letrado, un dibujante y un mecánico de ferrocarriles. Estos filibusteros dicen que fueron al campo insurrecto seducidos por las promesas que les hizo Maceo, ninguna de las cuales ha cumplido el cabecilla mulato, por lo que le han abandonado. El general Arolas ha puesto los tres rusos a disposición de Weyler, enviándolos a la Habana.

Las pagas en Cuba. Los jefes y oficiales del ejército de Cuba tienen cobrados sus haberes hasta Octubre, habiéndoseles abonado a aquéllos que se les debían desde el mes de Julio. Los soldados han cobrado los pluses hasta Agosto; las subsistencias están abonadas hasta Septiembre; el personal civil y algunos institutos militares perciben sus pagas con retraso, habiéndoseles llegado a deberles hasta siete meses, comenzando ya a regularizarse los pagos. Se hacen esfuerzos para obtener en la isla recursos para la campaña. En tiempos normales hubiera sido buena la recaudación; pero, al presente existen dificultades grandes para el cobro de los impuestos y en ciertos sitios es nula la recaudación.

Proyectos para lo porvenir. Para enjugar en parte el déficit enorme que resulta en los presupuestos de gastos de Cuba se tienen preparadas algunas reformas económicas, que se aplicarán en la isla en el momento en que quede reducida la guerra al departamento oriental. Entre los proyectos preparados se cuenta el aumento en un 10 por 100 del tributo sobre la riqueza urbana, la industria y comercio; el del timbre se gravará en un tres por 100; se crearán impuestos sobre la producción y fabricación del tabaco, azúcar y alcohol; impuesto que se calcula producirá tres millones de pesos; también sufrirán aumento los derechos de entrada de los géneros nacionales. La cuestión de los billetes. Las remesas de plata enviadas últimamente a Cuba han contenido bastante la crisis producida por los billetes de guerra.

La creación de este papel produjo el agio y dió origen a la creación de las casas de cambio que se multiplicaron extraordinariamente.

El empréstito. En el decreto referente al empréstito de los 400 millones de pesetas se consigna que la amortización de las nuevas obligaciones se hará en el plazo de ocho años y en sorteos trimestrales. Para pago de intereses y amortización se consignará al año la cantidad de 60.962.940 pesetas. Las obligaciones que se emitan tendrán el carácter de efectos públicos, cotizables en la Bolsa y no podrán ser gravadas con ninguna clase de impuestos, admitiéndose en todas las operaciones de crédito que verifique el gobierno. El Banco de España será el encargado de ceder las 800.000 obligaciones que comprende el empréstito y mientras se ponen en circulación formarán parte de la cartera del Tesoro de la península, corriendo a cargo del Banco los gastos de emisión y corretaje. El Tesoro de Cuba recibirá en calidad de adelanto las cantidades pertenecientes a este empréstito que sean necesarias para cubrir las atenciones de la campaña, reintegrándose de este adelanto el Tesoro peninsular en la forma y tiempo que se fijaran por el gobierno.

La situación en Manila. Un periódico inglés, de Victoria Colombia, con fecha 31 de Octubre confirma la noticia que ya transmitieron de Hong Kong, de que la situación en Manila es de gran intranquilidad. La capital está constantemente vigilada por patrullas que recorren las calles y los peninsulares duermen con el revolver bajo la almohada. La insurrección ha sido promovida y fomentada por personas de posición social. La mujer que descubrió el complot revolucionario está bajo la salvaguardia de las autoridades españolas. El sacerdote que delató la conspiración fué cogido por los sublevados que le asesinaron haciéndole sufrir terrible tormento, pues le desollaron y lo quemaron vivo. Continúan las prisiones de mestizos e indígenas ricos. Añade que en un poblado de Batangas han sido dispersados los rebeldes sufriendo grandes pérdidas.

Sagasta de viaje. El señor Sagasta ha llegado a Murcia acompañado de Pulgover y Capdepon, teniendo un recibimiento cariñoso por parte de todos los representantes del partido liberal murciano. Se alojó el señor Sagasta en casa del jefe del fusionismo en aquella provincia señor Estévez.

El proceso de los separatistas. El fiscal de la Audiencia de Madrid ha requerido al juez que entienda en la causa de los separatistas para que se inhiba del conocimiento del proceso en favor de los jueces militares de Manila y la Habana, que se hallan instruyendo sumaria por iguales delitos. En virtud de esta disposición irán embarcados a Filipinas los masones Pantoja y Caballero de Puga, y a Cuba será conducido Alcorra, director del periódico La Paz. Unos y otro serán sometidos a los tribunales militares en Filipinas y Cuba.

Conferencia. El veterano general conde de Cheste ha estado hoy a ofrecer sus respetos a la Reina. Despues ha conferenciado con el ministro de la Guerra.

POR TELEGRAFO ULTIMA HORA De Cuba.

El general Weyler dice que en seis diversos encuentros matamos 17 rebeldes; nosotros hemos tenido cuatro heridos. En Montanzuelos ha sido desalojado el enemigo. Dice el general Blanco que no ocurre ninguna novedad importante. Continúan los escaramuzas diarias que los puestos avanzados sobre Cavite tienen castigando duramente a los rebeldes. Se ha establecido el telégrafo en el río Paussypt. Ha llegado a Manila el vapor «Colon» conduciendo las fuerzas de artillería, caballería, y el batallón de cazadores. Se les ha dispensado un recibimiento entusiasta.

Desgraciado accidente. Usa terrible tronada ha descargado sobre Porta Delgada, en las Islas Azores, y ha destruido la idea ocasionando numerosos muertos; el pánico es indescriptible.

De Nueva-York. De Nueva York comunican que las elecciones son reñidísimas en Chicago; pero dese como segura la elección de Mackinley como presidente de la República de los Estados Unidos.

REUMATISMOS CRÓNICOS, ESCROFULAS, DEBILITACION NERVIOSA, etc. SOLUCION HENRY MURE. FARMACIA DE BAYONA.

Regaliz Pectoral L.B. La Superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella. PRECIO DE LA CAJA: 3 REALES. EN TODAS LAS FARMACIAS. Distribuye La Farmacia L.B. en todo el mundo.

OPINIONES CIENTIFICAS SOBRE EL CAFÉ. «Dos enemigos tiene la humanidad en lo que se refiere a su vida física: el alcohol y el café. La virilidad que produce la cafeína, se deprime con pérdida para el organismo con el regañet que produce su abuso.» (El Herald).

En el emplazamiento ó punto señalado al efecto por el mismo, próximo a la localidad, ha resuelto el que se construya un yacadero público para las necesidades del vecindario, bajo el plan presupuestado y pliego de condiciones que obra de manifiesto en la oficina municipal y se leerá en el acto de remate que tendrá lugar en la sala de subastas a las once de la mañana del día 12 de los corrientes.

Ayuntamiento de Villafranca DE NAVARRA. En el emplazamiento ó punto señalado al efecto por el mismo, próximo a la localidad, ha resuelto el que se construya un yacadero público para las necesidades del vecindario, bajo el plan presupuestado y pliego de condiciones que obra de manifiesto en la oficina municipal y se leerá en el acto de remate que tendrá lugar en la sala de subastas a las once de la mañana del día 12 de los corrientes. Vill-franca 2 de Noviembre de 1896.—El Ayuntamiento y en su nombre el Alcalde-Presidente, José María Arregui. 3-1

Acreditada modista. La acreditada modista doña Isabel Bustillo que tenía su taller en la calle de San Nicolás, se ha trasladado a la calle de Pozo Blanco, número 5, piso 3.º, donde continuará sirviendo a su numerosa clientela. 4-1

Vino de Cirauqui. En dicha villa existen 4.000 cargas de vino de superior calidad, procedentes de la cosecha del año anterior, que podrán cederse al precio de ocho y medio a nueve reales cantaro. 5-1

Practicante de Farmacia. Se necesita uno que tenga buena práctica, con buenas referencias y esté libre de quintas, para la Farmacia de don Manuel Tornero, de San Sebastián. -1

Pérdida. La persona que se hubiera encontrado un legajo con documentación se servirá entregarlo en la calle de los Descalzos, núm. 71, herrería. 1-1

(Ojo, que el bolsillo pierde si no se compra en esta casa). Por cuenta de las fábricas vendemos un 30 por 100 más barato que las demás tiendas por ser muchas las existencias que tenemos en cristalería y batería de todas clases, tanto en negro como en porcelana; y demás artículos del ramo todo a precios de fábrica. Nota. Se liquida una partida de espejos y lavabos a cualquier precio. LA FAVORITA, Mayor, 12 y 14. 1-1

¡¡Alto!! A las señoras: Hoy es el último día de venta de la liquidación de géneros que se hace en la fonda La Perla. Grandes rebajas de precios. Capas corte elegante a 8 pesetas, abrigos desde 15 pesetas, pelerinas para casa desde 5 pesetas, trajes de niños a ocho pesetas. Todo se vende muy barato. Hoy último día de ventas. 1-1

Al comercio y público en general. El que suscribe tiene el honor de poner en conocimiento del público, que ha fundado una agencia para el transporte de toda clase de mercancías, ya sean éstas para dentro de la provincia, como para el resto de la península, haciendo el servicio con muchísima puntualidad por una módica retribución, contándose con personal apto para el cumplimiento de todos los encargos que se sirvan confiarle. La correspondencia se dirigirá a la calle de la Estafeta, núm. 57, principal.—José María Camps. X 10-6

Taller de carruajes. En la calle Nueva, número 123, se venden varios carros nuevos, de sólida construcción, para una, dos, tres y cinco caballerías; también existen usados de una y de dos, y un tibatari nuevo; todos se ceden a precios económicos. Calle Nueva, núm. 123.—Pamplona. X 15-15

Buena ocasion. Por mil pesetas se vende un aparato de fabricar toda clase de licores con el que se pueden fabricar 500 litros diarios. Al que lo compre se le darán instrucciones para todos los licores. Calle Pellejerías 69, tienda, darán más detalles. 6-6

Venta de ovejas. Se quiere vender dos partidas tempranas, la una de todos dientes a partir por todo este mes, la otra, todas de un diente, jóvenes, terminarán de partir para el 24 de este mes; clase superior y procedentes de Aragón. Informarán en la venta de Nicasio, Noain 3-2 p

Aviso a las señoras. Madame Amelia Contens acaba de llegar con un surtido de sombreros para señoras, en todos los estilos. También se encarga de los arreglos. 8-4

Barbero. En la Barbería de Francisco Mendivil, Estafeta, número 3, hace falta un dependiente ó uno que tenga principios en el oficio. 4-2 p.

Venta de pinos. En el valle de Egüés y término de Eñuvalti se venden 500 ó 1.000 pinos para material y además 20.000 arrobas de leña de la misma clase. Los que deseen comprar pueden dirigirse a la que suscribe ó al encargado don Casimiro Lopez, en el pueblo de Eñuvalti. Burgete 1.º de Noviembre de 1896.—Juana Goizueta de Oyárbide. 8-2

Almoneda. Procedente de la casa de huéspedes sita en la calle Eslava, número 7, 3.º derecha, se hace almoneda de toda clase de muebles, colchones, camas, espejos, sillerías, &c., &c. Todo se halla en buen uso. No confundirse, Eslava, número 7, 3.º derecha. 8-3

Imp. de «El Eco de Navarra»

